

La ciudad colonial

● Actividad _____

I. Algunas gobernaciones en América, como Chile, recibieron además la categoría de capitanías generales, esto significa:

II. Diferencia los conceptos de urbano y rural

URBANO	RURAL

III. ¿Cuál fue la importancia de las ciudades en la época colonial?

- V. La siguiente imagen corresponde a la Plaza Mayor de Mendoza en Argentina. Explica cuál fue la importancia de estos lugares en la ciudad y enumera características que se puedan apreciar en el recurso.



▲ Goering, A. (1858). *Vista de la plaza en la ciudad de Mendoza.*

- VI. Lee el siguiente texto y responde

“Pero, en los días corrientes, era en esta plaza donde se encontraba el mayor comercio de los negociantes, mercaderes

y pleiteantes, puesto que dentro de ella se llevaba a efecto este mercado popular llamado 'tiánguez' que había sido establecido por las autoridades españolas a mediados del siglo XVI y donde podían comprarse los alimentos y artículos de uso corriente que una casa requería. En los edificios circundantes estaban las tiendas de los principales mercaderes. Por la plaza, también, y por las calles que rodeaban, solía verse generalmente al anochecer una cantidad de 'mercachifles' o vendedores ambulantes, a los cuales el Cabildo, en mayo de 1613, prohibió terminantemente que vendieran [...], obligándoles a ejercer el comercio clandestino”.

Ramón, Armando de (2000). Santiago de Chile (1541 – 1991). Historia de una sociedad urbana.

a) ¿Qué actividades se desarrollaban en la plaza, según el texto?

b) ¿Qué eran los mercachifles y porqué surgieron?

- **Respuestas**

- I. Algunas gobernaciones en América, como Chile, recibieron además la categoría de capitanías generales, esto significa:

Que eran zonas jurisdiccionales que, por la lejanía, la resistencia indígena o la localización estratégica, requerían de un mayor control y presencia militar. Estaban a cargo del capitán general, quien poseía funciones muy similares a las del virrey.

- II. Diferencia los conceptos de urbano y rural

URBANO	RURAL
Todo lo perteneciente a la ciudad	Todo lo perteneciente al campo

- III. ¿Cuál fue la importancia de las ciudades en la época colonial?

Las urbes más importantes concentraron las principales instituciones de la administración colonial, por lo tanto, fueron el centro operativo del dominio hispano. Fue también un espacio de tensión que enfrentó al poder de la Corona con el poder local de las élites criollas, las que, a través del Cabildo, defendieron sus intereses ante las medidas tomadas por la administración colonial.

- V. La siguiente imagen corresponde a la Plaza Mayor de Mendoza en Argentina. Explica cuál fue la importancia de estos lugares en la ciudad y enumera características que se puedan apreciar en el recurso.



▲ Goering, A. (1858). *Vista de la plaza en la ciudad de Mendoza.*

La Plaza de Armas era el lugar más importante de la ciudad, desde allí se distribuían los solares y en torno a ella se ubicaban la Real Audiencia, el Cabildo, la casa del virrey o del gobernador, la Catedral y el mercado principal. En Chile son llamados Plaza de Armas y en Concepción se encuentra la Plaza de la Independencia.

- VI. Lee el siguiente texto y responde

“Pero, en los días corrientes, era en esta plaza donde se encontraba el mayor comercio de los negociantes, mercaderes y pleiteantes, puesto que dentro de ella se llevaba a efecto este mercado popular llamado ‘tiánguez’ que había sido establecido

por las autoridades españolas a mediados del siglo XVI y donde podían comprarse los alimentos y artículos de uso corriente que una casa requería. En los edificios circundantes estaban las tiendas de los principales mercaderes. Por la plaza, también, y por las calles que rodeaban, solía verse generalmente al anochecer una cantidad de ‘mercachifles’ o vendedores ambulantes, a los cuales el Cabildo, en mayo de 1613, prohibió terminantemente que vendieran [...], obligándoles a ejercer el comercio clandestino”.

Ramón, Armando de (2000). Santiago de Chile (1541 – 1991). Historia de una sociedad urbana.

a) ¿Qué actividades se desarrollaban en la plaza, según el texto?

El comercio en general de comerciantes y mercaderes. Mayor comercio de los negociantes, mercaderes y pleiteantes. Se encontraban las tiendas alrededor de la plaza.

b) ¿Qué eran los mercachifles y por qué surgieron?

Eran los vendedores ambulantes o ilegales. Surgieron porque el Cabildo les prohíbe vender de manera legal y para hacerlo, optan por vender en las noches de manera clandestina.